
Rapport annuel du Président Central 
 
Mesdames, Messieurs, 
Chers amis des échecs, 
 
C’est avec le standard élevé habituel que la Fédération Suisse des Echecs a rendu ses services 
et organisée ses tournois l’année dernière. Puisqu’un bon résultat financier a pu être réalisé, 
l’année 2010 restera dans les esprits comme une bonne année pour la Fédération. Une fois de 
plus les fonctionnaires ont fourni un travail bénévole hors du commun. Les rapports qui 
suivent démontrent ce qui a pu être réalisé dans les différents domaines. 
 
Evènements 
 
L’évènement le plus important de l’année me semble la Coupe Mitropa qui a eu lieu dans 
notre pays pour la quatrième fois. L’équipe masculine Suisse, classée septième dans la liste de 
départ, a réussi une surprise en se classant finalement troisième à Coire. Après le jubilé 
scintillant de la SG Zurich l’année dernière, Zurich s’est trouvée de nouveau dans le 
collimateur de la scène échiquéenne Suisse. Au mois de septembre, le ASK Réti a organisé 
avec succès les onzièmes championnats du monde des étudiants. 
 
Heureusement, le nombre des participants aux championnats Suisses à la Lenzerheide a de 
nouveau augmenté. La baisse significative des dernières années a ainsi pu être stoppée. 
Naturellement, le décroissement du nombre des membres de la fédération (128 en 2010) 
n’arrange pas les affaires. Néanmoins, les tournois ont été passionnants. Le tournoi pour le 
titre des hommes a été le plus fort de son histoire de 121 ans. Cinq grand-maîtres, dont la 
championne du monde Alexandra Kosteniuk, et cinq maîtres internationaux se trouvaient au 
départ. Le GM Yannick Pelletier a gagné son quatrième titre national de manière 
impressionnante.  
 
Cadre 
 
La professionnalisation du travail avec les jeunes, initiée par la promotion des jeunes talents 
de la FSE a de nouveau fait des progrès en 2010. Comme Walter Bichsel a indiqué dans une 
interview publiée dans la RSE de février, une bonne éducation échiquéenne des jeunes 
joueurs doit être considérée comme tâche primordiale de la Fédération. Des bons résultats en 
sont la conséquence. Kambez Nuri, agé de 18 ans, a réalisé trois normes de maître 
international dans le cadre du CSE, du championnat mondial des moins de dix-huit ans et du 
championnat d’Europe. Jonas Wyss, Marco Gähler et Jan Rindlisbacher ont réalisés leurs 
premières normes de maître international. Ralph Buss, quant à lui, a réalisé sa quatrième 
norme de maître international au championnat d’Europe et est ainsi devenu maître 
international.  
 
Malheureusement, GM Florian Jenni a annoncé son retrait de la compétition. Pendant 
plusieurs années il était une figure importante de l’équipe nationale et est devenu champion 
Suisse à deux reprises (2003/2006). Avec 5,5 points en huit parties il a été le joueur dominant 
de l’équipe Suisse à la Coupe Mitropa. 
 
Comité 
 
Le Comité central s’est réuni quatre fois pour traiter les affaires courantes. Multiples autres 
séances et réunions ont en outre eu lieu, notamment celles des différentes commissions. Le 



Président a représenté la FSE lors des manifestations suivantes: La Coupe Mitropa à Coire, la 
cérémonie d’ouverture des championnats mondiaux des étudiants à Zurich, le festival de 
Bienne, les réunions de délégués de la FIDE et de l’ECU à Khanty-Mansiysk et Aix-les-Bains, 
l’assemblée générale de la fédération des échecs par correspondance, les séances de la 
fondation pour les échecs des jeunes et de Interlaken Tourismus. La participation à cette 
dernière a eu lieu afin d’examiner la possibilité d’y organiser une manifestation de jubilé. Le 
Président a en outre rempli le poste de directeur technique du tournoi fédéral à Hergiswil. 
 
Malheureusement notre secrétaire permanent a démissionné pour la mi-2011. En tant que 
premier secrétaire permanent de la fédération, André Lombard a fourni un travail remarquable 
pendant six ans. C’est lui qui a édifié les structures du nouveau secrétariat permanent. Un 
style pondéré et à besoin conséquent caractérise son travail. Je le remercie cordialement pour 
son grand engagement et sa bonne collaboration. Il s’est déclaré prêt d’introduire son 
successeur et de garantir une transmission sans heurts. Je l’en remercie. 
 
Résultat opératif amélioré 
 
Grâce à une amélioration des mécanismes de contrôle au sein de la fédération, la situation 
financière a encore une fois pu être améliorée. Un gain de 5'102.34 francs a pu être réalisé. Un 
déficit de 9'550 francs avait été budgété. Le nombre des membres ayant de nouveau baissé de 
128 cette annéele budget 2012 a dû être corrigé à la baisse dans la plupart des domaines.  
 
Le Comité central va poursuivre le chemin entamé pour assainir les finances de notre 
fédération. Avec des biens propres d’un montant de 187'700 francs, la FSE a une base 
financière solide. Le financement et la liquidité sont garantis à court et à moyen terme. 
 
Rapport du délégué FIDE et ECU 
 
Durant l’Olympiade à Khanty-Mansiysk se déroula aussi le congrès de la Fédération 
internationale des échecs (FIDE). En ma qualité de délégué de la Fédération suisse des échecs 
(FSE), j’ai hélas dû constater que les élections du président de la FIDE et de l’Union 
européenne des échecs (ECU) ne correspondaient pas aux vues du Comité central de la FSE. 
Le soutien de la candidature d’Anatoli Karpov avant le congrès n’a pas mené au résultat 
escompté. Le nouveau et ancien président de la FIDE reste Kirsan Iljumschinov. 
Silvio Danailov fut élu président de l’ECU. La candidature du président de la Fédération 
allemande des échecs (DSB), Prof. Dr. Robert von Weizsäcker, à la présidence de l’ECU n’a 
jamais eu l’ombre d’une chance. Comme le Comité central avait assuré Robert von 
Weizsäcker de son soutien, j’avais refusé de figurer sur le ticket de Silvio Danailov comme 
treasurer de l’ECU. Huit candidats se présentaient pour les trois sièges qui n’étaient pas 
repourvus sur le ticket. Aux côtés de Jean-Claude Moingt et Theodoros Tsorbatzoglou, je fus 
élu au troisième tour. 
 
Il ne fut pas donné suite à la plainte collective déposée par le ticket d’Anatoli Karpov et cinq 
fédérations nationales – dont la FSE – au Tribunal arbitral du sport (TAS), à Lausanne. La 
plainte avait pour but de constater si la nomination de Kirsan Iljumschinov était correcte au 
sens des statuts de la FIDE. Dans le justificatif, il est mentionné que les dispositions de la 
FIDE ne sont pas assez concrètes pour motiver un rejet de la nomination. 
 
L’apparition commune devant la presse et la bonne entente affichée entre Kirsan Iljumschinov 
et Anatoli Karpov après l’élection a suscité quelques surprises dans le monde des échecs. 
Comme Karpov l’expliqua plus tard sur son site de campagne, il fit cette «concession» pour 



éviter des préjudices à ceux qui l’avaient soutenu. Avant que la plainte ne fût déposée, il fut 
certifié par écrit aux cinq fédérations qui soutenaient Karpov qu’il ne résulterait pas de coûts 
pour elles. Le jugement du Tribunal arbitral du sport est expliqué en détail sur le site 
d’Anatoli Karpov (www.karpov2010. org). Selon le TAS, les statuts de la FIDE sont formulés 
de façon tellement vague que quiconque, d’une fédération quelconque, peut être candidat à la 
présidence de la FIDE, à condition d’en être membre. Le TAS a toutefois critiqué que les 
élections de la FIDE soient menées par des personnes qui étaient elles-mêmes candidates. 
Cette constatation n’eut cependant aucune conséquence sur les conditions des élections. 
 
Remerciement 
 
Après dix ans au sein du Comité central de la FSE je tiens à vous remercier pour le grand 
support dont j’ai pu profiter. C’est grâce à votre collaboration à tous les échelons – au sein de 
la Fédération, dans les fédérations régionales et dans les sections – que la scène des échecs en 
Suisse a pu être entretenue et même élargie. 
 
Ensemble nous avons pu atteindre des buts importants : En premier lieu la prospérité des 
différents cadres, le maintien de toutes les compétitions, l’accroissement des possibilités de 
jouer aux échecs et des résultats sportifs remarquables, auxquelles des organisateurs privés et 
les joueurs d’élite ont contribué en premier lieu. Je les en remercie spécialement. 
 
Je me réjouis de pouvoir remettre à mon successeur une fédération pleine de succès sur le 
plan sportif, bien organisée et dans un bon état financier. Pour moi autant le travail que toute 
cette période a été très satisfaisante. Personnellement l’élaboration de structures pour les 
échecs de base avec un essai pilote dans les écoles constituent le point culminant du travail 
accompli. Merci beaucoup à vous tous qui vous êtes engagés avec moi en faveur des échecs 
ces dernières années. 
 
Kurt Gretener 
 
Président Central 

 

http://www.karpov2010/

